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MARTES 16 DE AGOSTO, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 CONVIERTEN DEUDA EN „MISIL‟ POLÍTICO 

 

RECORTE EN GASTO DE ESTADOS, PIDE SHCP 

 “EL PELACAS SECUESTRÓ” A DIEGO: EL COMPAYITO 

 

DESAPARECIDOS, TRES OFICIALES Y UN CADETE DE 
MARINA 

 ES LEGAL LA PRESENCIA DE AGENTES DE EU: BLAKE 

 31 MILLONES, SIN UN PLAN DE PENSIÓN 

 

SORPRENDE CAPACIDAD DE RECUPERACIÓN DE 
MÉXICO 

 DEUDA DE ESTADOS SE DUPLICÓ EN 4.5 AÑOS 

 

DINERO DE INICIATIVA MÉRIDA, DIRECTO A ESTADOS: 
DEA 

 ERUVIEL ES GOBERNADOR ELECTO: IEEM 

 ¡FUE LA MANO! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/08/11 CORREO ILUSTRADO 4 

Apoya el derecho a la educación superior 

Además de lograr que cientos sean admitidos de manera diferida en la UNAM, IPN, UPN 
(la UAM aún rehúsa) y que otros tengan un lugar en las prepas del Gobierno del DF, los 
excluidos lograron comprometer a las autoridades a fijar ―un mecanismo amplio e 
incluyente para el análisis‖ de la problemática en la educación y generación de 
propuestas. En la mesa de diálogo ofrecieron también pruebas documentales de más de 
una década de irregular existencia de dos exámenes distintos para el ingreso al 
bachillerato UNAM (uno público de la propia Nacional; el otro, privado, del Ceneval), y la 
institución ofreció investigar al respecto. 

Además, puesto que la UAM decidió (2008) incluir el promedio de bachillerato como factor 
en la selección de estudiantes y eso redujo en 50 por ciento la discriminación a las 
mujeres en el acceso, ésta se comprometió a analizar un aumento en la proporción de 
dicho factor. Como dicen los integrantes del MAES, ―no somos una mera agencia de 
colocación (de excluidos), demandamos una transformación que garantice el derecho a la 
educación media superior y superior y de alto nivel académico para todos los jóvenes‖. 

Hugo Aboites, UAM-X 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* UdeG no se hace responsable de la salud de jóvenes rechazados  

La Crónica: La Universidad Autónoma de Guerrero, aclaró que no se hace responsable 
de la salud de al menos seis jóvenes que fueron rechazados de la Institución y que se 
encentran hospitalizados por iniciar una huelga de hambre, "cada quien es responsable 
de sus actos", subrayó Efrén Arellano Cisneros, coordinador general de la zona sur de la 
UAG. En entrevista, Arellano dijo que: ―El rector no solamente está viendo la posibilidad 
que ingresen a ciertas áreas que tiene la Universidad, sino que está viendo con la 
Secretaria de Educación Guerrero para que de manera conjunta abramos el abanico más 
amplio y también exista la posibilidad de que en los tecnológicos pueda haber algún 
interés y puedan ingresar‖. (Pág. 14) 

* Ceremonia de Apertura del Ciclo Escolar 2011-2012 en la UNAM 

La Jornada: El rector de la UNAM, José Narro, dio a conocer que la Institución recibió a 
cerca de 85 mil estudiantes de nuevo ingreso- el mayor número de la historia-, y estimó 
una población estudiantil de más de 316 mil para este periodo, que también es el registro 
mayor en la Máxima Casa de estudios. En la Ceremonia de Apertura del Ciclo Escolar 
2011-2012, frente  a decenas de jóvenes  que comenzarán sus estudios de bachillerato y 
licenciatura, habló de la extraordinaria grandeza de la UNAM en términos de su 
compromiso con el país. (Pág. 10) 

* Sindicato de trabajadores de la UNAM presentará proyecto para modificar el perfil 
de vigilantes 

La Jornada: El Sindicato de trabajadores de la UNAM presentará al rector, José narro 
Robles un proyecto para modificar el perfil de los cerca de 3 mil vigilantes que cuidan la 
institución, con el fin de que un trabajador que sobre todo ―se dedica a hacer presencia‖ 
transite hacia otro que sea ―factor de persuasión, pero no por la vía del convencimiento, 
para hacer frente a la inseguridad. (Pág. 38) 
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SEP 
 

* Clausuraron de manera simbólica las instalaciones de la SEP 

La Jornada: Padres de familia y alumnos de la escuela Secundaria Diurna número 46 
―José Vasconcelos‖ clausuraron de manera simbólica las instalaciones de la SEP en 
rechazo a la reubicación y el cierre del plantel, previsto para el próximo ciclo escolar. En la 
foto aparecen los manifestantes con pancartas que dicen: ―SEP, Lujambio, no te hagas…‖ 
(Pág. 32) 

* Titular de la SEP maquilla porcentajes y cifras 

Unomásuno: El reportero Felipe Rodea comentó las críticas surgidas en el Senado de la 
República en contra del Titular de la SEP, Alonso Lujambio, quien para ―mejorar‖ la baja 
calificación que tiene México como integrante de la OCDE, eliminó de la evaluación 
académica del 0 al 5, para usar sólo del 6 al 10, y de esta forma por lo menos pasar de 
―panzazo‖ a los que debían ser reprobados. El presidente de la mesa directiva del Senado 
de la República, Manlio Fabio Beltrones Rivera, junto con la senadora del PRD, Rosalinda 
López Hernández exhortaron al Titular de la SEP a dejarse de maquillar porcentajes y 
cifras para engañar a la población, de que durante su gestión mejoró la educación en el 
país, por lo que lo llamaron a evaluar del 0 al 10 y no del 5 al 10, lo cual es un engaño. 

A la opinión de los legisladores del PRI y PRD, se sumaron los analistas de la mesa de 
TVRadio-unomásuno, quienes comentaron que esas absurdas maniobras implementadas 
para manipular cifras y porcentajes, por mero ánimo electorero, en busca de ganar 
simpatías con miras al proceso presidencial de 2012, no visten al Titular de la SEP, 
Alonso Lujambio sino, por el contrario, lo exhiben no sólo como incapaz sino como un 
tramposo. Escape sin salida el circuito mexiquense. (Pág. 10) 

* Agenda de los presidenciables 

Excélsior: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, mantendrá este 
martes una agenda de actividades privada. Se espera que hasta el próximo lunes reinicie 
sus actividades públicas con el arranque del año escolar. (Pág. 4-A) 
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* Coneval informa sobre rezago educativo 

El Sol de México: En 2010 sumaron 23 millones 200 mil personas con rezago educativo 
en México, informó el Coneval, lo cual deja ver que en dos años el número de individuos 
en esa situación bajó en 900 mil, pues de acuerdo con el mismo organismo, durante 2008 
eran 24 millones 100 mil mexicanos en dicha condición. El Coneval destaca que el rezago 
educativo se redujo de 21.9 por ciento (24.1 millones de personas) a 20.6 por ciento (23.2 
millones de personas) entre 2008 y 2010. (PP y 6-A) 

* Solicitan al IFAI información sobre los salarios de los funcionarios 

El Universal: El medio asegura haber solicitado al IFAI información sobre los salarios de 
los funcionarios del Conaculta, INAH, INBA, Canal 22 e Imcine, así como el desglose de 
prestaciones que reciben. En respuesta, el organismo indicó que los datos se encuentran 
almacenados en el Directorio de Servidores Públicos del Portal de Obligaciones de 
Transparencia. El medio destaca que con base en ello, la titular del Conaculta recibe un 
sueldo mensual de 23 mil pesos y por compensación 166 mil 277 pesos. También dispone 
de dos vehículos y un apoyo económico de hasta 7 mil 500 pesos al mes. Lo anterior sin 
contar los numerosos viajes que realiza a nivel nacional e internacional. 

Por su parte, Teresa Vicencio, titular del INBA, percibe al mes 21 mil 711 pesos, la 
compensación garantizada es por 150 mil 89 pesos, lo cual asciende al año a más de un 
millón de pesos. Lo anterior, además de numerosas prestaciones. (Pág. 10-Cultura) 

* Diputada federal del PAN dijo que su partido aún tiene la posibilidad de remontar 
electoralmente 

El Universal: Con respecto a la encuesta publicada ayer por El Universal, Gabriela 
Cuevas, diputada federal del PAN, dijo que su partido aún tiene la posibilidad de remontar 
electoralmente. Rechazó que Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Emilio González deban 
declinar para que el candidato del partido se defina de entre los dos punteros (Josefina 
Vázquez y Santiago Creel). (Pág. 6-A) 
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* Horcasitas rechazó  que haya línea y cargada a favor del Secretario de Hacienda 

El Financiero: El secretario de Acción de Gobierno del PAN, Juan Molinar Horcasitas, 
rechazó que en Acción Nacional haya línea y cargada a favor del Secretario de Hacienda, 
Ernesto Cordero, aspirante a la candidatura presidencial albiazul rumbo a 2012. En 
respuesta a los señalamientos del expresidente Vicente Fox y el aspirante presidencial 
panista Santiago Creel, Molinar negó que en el partido albiazul haya prácticas priístas 
como la cargada. Destacó que los aspirantes panistas, Josefina Vázquez Mota, Santiago 
Creel, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Emilio González han dicho que tienen 
confianza en el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, como árbitro principal para 
conducir el proceso. (Pág. 23) 

* Consulta Mitofsky colocó al gobernador del Estado de México a la cabeza de las 
preferencias 

La Crónica: Una encuesta levantada a finales de julio pasado por la empresa Consulta 
Mitofsky colocó al gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, a la cabeza de 
las preferencias entre los seis políticos más mencionados a la pregunta de "¿quién le 
gustaría que fuera el próximo Presidente de la República?". Dicho ejercicio de consulta 
arrojó los siguientes resultados: En primer lugar Enrique Peña Nieto, con 34 por ciento, 
seguido por Andrés Manuel López Obrador con 10 por ciento, y el jefe de gobierno 
capitalino, Marcelo Ebrard, con cuatro por ciento. 

En el PRI, Peña Nieto alcanza el nivel más alto de todo el año e incrementa la ventaja que 
tenía sobre Beltrones, de 87.8 a 88.7. En el PRD, el liderazgo se conserva 2 a 1, López 
Obrador sobre Ebrard, y en el PAN Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota, Alonso 
Lujambio, Ernesto Cordero, Manuel Espino y Emilio González. (Pág. 10) 

* Plaza Pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 

Reforma: Ernesto Cordero y Mario Delgado tienen muchos rasgos en común. No sólo su 
apariencia y su complexión física, sino también sus modos de hacer política. Impulsados 
por sus jefes, respectivamente Felipe Calderón y Marcelo Ebrard, acometen con modos 
semejantes la imposible hazaña de ser candidatos, a la Presidencia de la República, uno, 
a la Jefatura de Gobierno del DF el otro… Como Delgado, Cordero utiliza su cargo para 
hacer campaña política. Su acción más descarada a ese respecto consistió en recibir en 
su papel de ministrador de recursos a los gobiernos locales, a un grupo de alcaldes 
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panistas de Veracruz acarreados por Miguel Ángel Yunes para proclamarle sus simpatías 
en la liza electoral interna del PAN. (Pág. 9-A) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas 

www.pulsopolitico.com.mx: Acerca de la encuesta que diera a conocer el día de ayer 
Consulta Mitofsky, que: ―Peña Nieto aparece con 83.8 por ciento de opinión y Beltrones 
con 5.4. El caso del priísta sonorense es el mismo de Cordero, al que esa encuesta ubica 
con un 3.7 por ciento, debajo de Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública, con 
5.0 y lejos de Josefina Vázquez Mota, que tuvo 15.8, superada por Santiago Creel, que 
registró 16.9‖. (www.pulsopolitico.com.mx) 

* Archivos del Poder.- Martín Moreno 

Excélsior: La encuesta divulgada ayer por Consulta Mitofsky, de Roy Campos, enciende 
las luces rojas en el equipo de Ernesto Cordero... y en Los Pinos: cayó al cuarto lugar de 
preferencias electorales, con mi raquítico, ¡4.6 por ciento!, entre panistas y simpatizantes, 
debajo inclusive de Alonso Lujambio, con 5.5 por ciento. Creel y Vázquez Mota puntean 
con 19.1 y 18.7 por ciento respectivamente. El secretario de Hacienda, hoy, no tiene 
posibilidades electorales. (Pág. 17-A) 

* Itinerario Político.- Ricardo Alemán 

Excélsior: Al final de su gobierno, Fox tenía el control de su delfín presidencial: Santiago 
Creel, pero no el control del otro aspirante, Felipe Calderón. Y, por si fuera poco, Fox 
tampoco consiguió el control del proceso interno panista, para la selección del candidato. 
La diferencia es que hoy Calderón tiene el control absoluto de tres de las cuatro más 
importantes precandidaturas Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Josefina Vázquez Mota; 
tiene el control del presidente del partido, Gustavo Madero, y el control del partido. Y si no 
fuera suficiente, tiene bajo control casi todo el proceso de selección. (Pág. 7-A) 

* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: Exactamente a un mes de que deje la gubernatura del Estado de México, las 
encuestas reiteran al priísta Enrique Peña Nieto como el rival a vencer en la carrera 
presidencial. Los tres sondeos que fueron publicados ayer, colocan a Peña con una 
preferencia electoral de entre 47 y 50 por ciento…  

http://www.pulsopolitico.com.mx/
http://www.pulsopolitico.com.mx/
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Ni hablar de la distancia entre Peña y Lujambio; mucho menos entre el priísta y Ernesto 
Cordero, que sigue en el cuarto lugar de los aspirantes albicelestes. (Pág. 10) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Sin duda, la ecuación presidencial panista tiene variables y constantes. 
Las variables son los actos masivos e innumerables intentos por crecer en las encuestas 
por parte de la coordinadora de ese partido, e incluso del Secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero, con todo y que hasta buena parte de sus correligionarios le critican las cargadas 
que en cada evento lo rodean y el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, a quien ya lo 
candidatean para la jefatura del Gobierno capitalino. ¿Será? (Pág. 11-A) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Santiago Creel parece mantener y ampliar su ventaja en las encuestas 
frente a los otros aspirantes albiazules. Decimos parece, porque hay quienes de plano no 
confían en las encuestas, mucho menos las que elaboran ciertos personeros. En la 
medición publicada ayer por Buendía & Laredo, el exsenador rebasa a Vázquez Mota, 
Cordero y Lujambio. (Pág. 26) 

* Galaxia Política.- Jesús Michel 

El Sol de México: Bien a bien no se sabe si la turbulencia financiera beneficiará o 
perjudicará a Cordero Arroyo, quien por otra parte ha insistido que se mira en las boletas 
electorales del 2012, con una soberbia y prepotencia hacia sus propios compañeros de 
partido, que le han valido el reclamo abierto de Santiago Creel y velado por parte de 
Josefina Vázquez Mota y Alonso Lujambio. (Pág. 9-Suplemento Misión Política) 

* Narro: Aún no hay fecha para analizar la Ley de Seguridad Nacional 

La Jornada: Durante la inauguración del Ciclo Escolar 2011-2012, el rector de la UNAM 
indicó que aún no hay fecha para analizar la Ley de Seguridad Nacional con el Presidente 
Felipe Calderón. El rector de la UNAM, José Narro Robles, refrendó el compromiso que la 
universidad tiene con México y con la democracia, al presidir la ceremonia de apertura del 
ciclo escolar 2011-2012.  
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Afirmó que la UNAM valora y defiende los principios que norman su quehacer, su carácter 
público, su independencia y autonomía. Asimismo, dio a conocer que en este ciclo ingresa 
el mayor número de alumnos de la historia de la UNAM, cerca de 85 mil. Con lo cual 
conformarán a la UNAM 385 mil personas, de estas 315 son alumnos, 36 mil académicos 
y el resto trabajadores administrativos. (La Jornada Contraportada-10, El Universal 4-A, 
Reforma 4-Ciudad, Excélsior PP y 15-A, Milenio 10) 

* Grupo Bimbo y Grupo PepsiCo ya cuentan con productos reducidos en grasa 
sodio y azúcar 

El Universal: Grupo Bimbo y Grupo PepsiCo ya cuentan con una segunda generación de 
alimentos que será distribuida en los planteles escolares a partir del regreso a clases, de 
acuerdo con lo establecido en los Lineamientos Generales para el Expendio o Distribución 
de Alimentos y Bebidas en los Establecimientos de Consumo Escolar de los planteles de 
Educación Básica. El portafolio escolar de PepsiCo incluye nuevos productos con 
reducciones en grasa, sodio y azúcar, así como porciones adecuadas en barras y galletas 
con cereales de grano entero. 

Las Secretarías de Salud y Educación Pública emitieron una serie de Lineamientos para 
productos que se venden en planteles de nivel básico. El programa se divide en tres 
fases, que serán aplicadas de manera gradual y deberán cumplirse al 100 por ciento en 
agosto de 2013. (Pág. 6-Cartera) 

* Desde Cabina.- Martín Espinosa 

Al comentar las cifras dadas a conocer por el INEE, que indican que de un universo de 28 
millones de jóvenes en el país, más de 19 millones entre 15 y 19 años de edad no tienen 
acceso al bachillerato, Manlio Fabio Beltrones enfatizó que se tienen que buscar 
soluciones imaginativas, alejadas de los modelos tradicionales para abrir oportunidades a 
los jóvenes que no ingresan al bachillerato. Su futuro político se vislumbra promisorio 
independientemente de la designación del candidato de su partido a la Presidencia, ya 
que su olfato político siempre lo ha sacado avante de cualquier contienda. (Pág. 20-A) 
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* Inicia la evaluación de escuelas para ingresar al Sistema Nacional de Bachillerato 

Reforma: El Consejo para la Evaluación de la Educación Media Superior (Copeems) 
arrancó con la evaluación de las preparatorias para ingresar al Sistema Nacional de 
Bachillerato (SNB). De acuerdo con el director del Copeems, Antonio Gago, esta año 
serán avaluados 750 plánteles de bachillerato que buscan incorporarse al SNB. (Pág. 12-
A) 

* Cartón: Métodos de Calificación.- El Fer 

Excélsior: Dibuja a un legislador ―burro‖, recibiendo de un niño ―burro‖ una propuesta de 
cambio al sistema de calificación en la educación. (Pág. 18-A) 

* Francisco Molinar alerta sobre la Ley de Coordinación Fiscal  

El Sol de México: El secretario de Acción de Gobierno del CEN del PAN, Juan Francisco 
Molinar, alertó que la Ley de Coordinación Fiscal, propuesta por el PRI, no tiene 
propósitos de equidad o eficiencia en el gasto. En conferencia de prensa, justificó el 
subejercicio en la SEP y dejó claro que muchos de los llamados subejercicios del PRI 
―son ahorros en condiciones de mayor eficiencia‖. Vamos –subrayó- a lograr con ese 
ejercicio del gasto un hito histórico que es el de la cobertura universal de salud‖. (Pág. 5-
A) 

* Cámara de Diputados analizará el próximo mes el paquete económico del 2012 

El Economista: La Cámara de Diputados que analizará el próximo mes el paquete 
económico del 2012, recomendó a la SHCP, ante la crisis financiera en EU, revisar los 
programas prioritarios para el gasto 2012, con el fin de evitar la dispersión en el gasto 
público. De acuerdo con un documento que envió Hacienda al Congreso, se espera que el 
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación contenga un aumento para 
diversos rubros. En Educación se adicionaría 43.1 por ciento el presupuesto para 
Escuelas de Tiempo Completo y 12.7 por ciento para la producción de libros de texto 
gratuitos. En contraste, se esperan reducciones presupuestales para programas como 
Procampo y Escuelas de Calidad. (Pág. 12) 
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* Conago implementará a escala nacional el Programa Prepa sí 

La Jornada: El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, dio a conocer que 
este miércoles, la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) pondrá en marcha un 
―operativo o esfuerzo nacional‖ en materia de empleo y educación para jóvenes en todas 
las entidades federativas. ―Una de las propuestas que se han hecho a la Conago es 
implementar a escala nacional el Programa Prepa sí, que en la ciudad de México otorga 
becas a los estudiantes de bachillerato, con el fin de que no deserten de sus estudios‖.  

En tanto, la Secretaría de Educación del Distrito Federal detalló que el miércoles 17 de 
agosto diversas entidades del país ofrecerán oportunidades de educación y empleo a los 
jóvenes, para lo cual instalarán ferias, las cuales llevarán el nombre de México- sí estudia 
y sí trabaja. (Pág. 32) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* 22 vacantes de profesores en Morelia a causa de la inseguridad 

Ovaciones: A una semana de que arranque el Ciclo Escolar 2011-2012 en Cherán, 
Morelia, existen 22 vacantes de profesores que no han podido ser ocupadas, debido a 
que los docentes que han sido enviados por la Secretaría de Educación en el Estado no 
han sido aceptados por la comunidad o han desertado a causa de la inseguridad que se 
vive en ese municipio, reveló la titular de la dependencia Graciela Andrade. En entrevista, 
la funcionaria sostuvo que el Ciclo Escolar arrancará con los profesores que estén 
disponibles, por lo que de esta manera está garantizada la apertura de las primarias. 
(Pág. 2) 

* Agenda de cumplimiento de los derechos de las y los jóvenes 

Excélsior: El paso viernes 12 de agosto se conmemoró el Día Internacional de la 
Juventud; al respecto, vale la pena recordar que hace un año se llevó a cabo en México la 
Asamblea Mundial, en la cual se establecieron diversos compromisos que no sólo se han 
cumplido, sino que en algunos ámbitos se perciben preocupantes retrocesos, 
especialmente en lo que se refiere a los derechos sexuales y reproductivos de este grupo 
de la población.  
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En México la Agenda de cumplimiento de los derechos de las y los jóvenes es la de 
mayor trascendencia, pues en el país uno de cada cuatro habitantes se encuentra en el 
rango de edad considerado por el INEGI como población joven, es decir, el grupo que 
tiene entre 15 y 29 años de edad. Uno de loes efectos más duros para el ´país es el 
generado por la sangría migratoria que se ha tenido en los últimos 15 años. (Pág. 22-A) 

* Impartirán en Sinaloa asignatura “Ciudadanía y Legalidad” 

Reforma: El Colegio de Bachilleres del estado de Sinaloa incluyó dentro del plan de 
estudios del Ciclo Escolar 2011-2012 la asignatura ―Ciudadanía y Legalidad‖ para tratar 
de frenar el ingreso de jóvenes  al crimen organizado. El gobierno del estado ya capacitó 
a 2 mil 700 maestros para que impartan la materia a los adolescentes. Juan de Dios 
Palazuelos Cabanillas, director general de la Institución educativa, reconoció el problema 
la que se enfrenta el Estado con la persuasión de lo que ha logrado el narco en los 
estudiantes, pero aseguró estar trabajando para evitar la deserción escolar. (Pág. 9-A) 

* 5 mil lugares en el Programa de Bachillerato a Distancia 

Milenio: El gobierno del Distrito Federal anunció ayer la apertura de 5 mil lugares dentro 
de su Programa de Bachillerato a Distancia para ayudar a los jóvenes que no obtuvieron 
un lugar en la UNAM o en IPN. Actualmente, hay 12 mil alumnos en este Programa de 
Bachillerato a Distancia y se sumarán 5 mil más, declaró el secretario de educación del 
Distrito Federal, Mario Delgado. ―Este año hemos ido por una cifra más alta: 5 mil lugares, 
porque no queremos que ningún joven en la Ciudad de México se quede sin estudiar su 
preparatoria, queremos que vengan a esta opción, se inscriban, la aprueben‖, dijo 
Delgado. (Pág. 25) 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

* El Presidente Felipe Calderón se encuentra de vacaciones 

Reforma: Un helicóptero ―Puma‖ de la Presidencia de la República fue visto ayer en la 
isla de Holbox en Quintana Roo, lo cual causó revuelo entre pobladores y visitantes. El 
Presidente Felipe Calderón se encuentra de vacaciones y se tiene previsto que visite esta 
isla para conocer al tiburón ballena. (Pág. 15-A) 
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* Priístas y panistas se enfrascan en descalificaciones sobre aumento de deuda en 
estados 

Reforma: Líderes priístas y panistas se enfrascaron ayer en descalificaciones, 
acusaciones y guerra de cifras sobre el aumento de las deudas tanto de los estados 
gobernados por el PRI como del Gobierno Federal. Acción Nacional lanzó la ofensiva En 
conferencia de prensa convocada para el tema, el secretario de Acción de Gobierno, Juan 
Molinar, acusó que los estados priístas donde ha habido elecciones son los que más han 
incrementado su deuda. (Ocho columnas) 

* Alejandro Martí llamó a ubicar y retomar el diálogo para sacar las reformas 
adelante 

Milenio: Alejandro Martí llamó a ubicar y retomar el diálogo para sacar las reformas 
adelante y ―no sabotear todo‖ en el Congreso para garantizar los marcos legales. En 
medio de un debate sobre la aprobación de Ley de Seguridad Nacional, Alejandro Martí 
urgió a dejar de lado las discusiones que rompen con el curso de la Ley en las Cámaras. 
(Ocho Columnas y 11) 

* 31 millones de trabajadores en activo excluidos del sistema de pensiones y 
jubilaciones del país 

Excélsior: Actualmente, más de 31 millones de trabajadores en activo están excluidos del 
sistema de pensiones y jubilaciones del país. Es decir, 67 por ciento del total. De acuerdo 
con un análisis hecho por el PRI en el Senado, el actual modelo de retiro también ―está 
enviando a la indigencia a la inmensa mayoría de los adultos mayores‖, pues 4.8 millones 
de ancianos (80 por ciento del total) no tienen los beneficios de una jubilación. El análisis 
asienta que, hoy en día, ―varios de los sistemas de pensiones tienen reservas 
insuficientes o inexistentes”. (Ocho Columnas) 

* Blake: Cooperación y coordinación internacional en México se cumple con la 
Constitución 

Reforma: El Secretario de Gobernación, Francisco Blake, aseguró ayer que la 
cooperación y coordinación internacional en México cumple con la Constitución, las leyes 
del país y no viola la soberanía.  
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―El tema en materia de cooperación internacional, ni vulnera, ni trasgrede el orden 
constitucional en nuestro país‖, puntualizó el funcionario al responder la pregunta sobre si 
los extranjeros en México podrían influir en las elecciones. (Pág. 7-A) 

* Secretario de Hacienda tramita su marca ante el IMPI 

Reforma: El Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero tramitó ante el Instituto Mexicano 
de la Propiedad Intelectual cuatro registros de la marca ―Ernesto Cordero Arroyo‖. El 
registro es para que éste pueda ser utilizado en productos de imprenta, campañas 
publicitarias, servicios de entretenimiento, actividades deportivas y culturales, así como 
servicios de seguridad para la protección de personas, servicios personales y sociales 
prestados por terceros para satisfacer  las necesidades individuales. (Pág. 2-A) 

* Avance del 25 por ciento en el Acuerdo Nacional por el Turismo 

Milenio: El Acuerdo Nacional por el Turismo tiene un avance de 25 por ciento en las 
metas cumplidas desde su firma el pasado febrero. Ante este escenario, Gloria Guevara, 
Secretaria de Turismo, llamó a la industria privada, a los tours operadores y agencias de 
viajes a redoblar los esfuerzos para colocar a México como la quinta potencia a escala 
mundial. (Pág. 20-Negoicios) 

* Gustavo Madero desestimó los llamados del ex presidente Vicente Fox 

El Universal: El presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, desestimó los llamados a 
―ponerse las pilas‖ hechos por el ex presidente Vicente Fox a los integrantes de ese 
partido, para no quedarse rezagados en la contienda presidencial. El dirigente negó que, 
por estar actualmente mal posicionados en las encuestas vayan a perder las elecciones 
presidenciables el próximo año. (PP y 5-A) 

* Dirigente Nacional del PRI exigió al Congreso discutir el enriquecimiento ilícito de 
Vicente Chaires 

Reforma: El dirigente Nacional del PRI, Humberto Moreira, exigió al Congreso discutir y 
resolver de una vez por todas, el caso del presunto enriquecimiento ilícito de Vicente 
Chaires, uno de sus ex colaboradores más cercanos. En el marco de una conferencia de 
prensa para hablar sobre temas presupuestales, el líder del tricolor se molestó y 
prácticamente pidió que ya no se toque el tema. (Pág. 6-A) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Funcionarios hablarán de la supuesta presencia de agentes estadounidenses en 
México 

Excélsior: El Secretario de Gobernación José Francisco Blake Mora, la canciller Patricia 
Espinosa y el secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional Alejandro Poiré, se 
reunirán mañana con la Comisión bicamaral de seguridad Nacional. En la reunión los tres 
funcionarios deberán hablar de la supuesta presencia de agentes estadounidenses en 
México y las actividades que efectúan en el territorio nacional. (Pág. 15-A) 
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La UAG se deslinda de acciones de reprobados que 
están en ayuno 

 
MAR HORACIO RAMOS EN ACAPULCO 

La Universidad Autónoma de Guerrero (UAG), aclaró que no se hace responsable de la 
salud de al menos seis jóvenes que fueron rechazados de la institución y que se 
encentran hospitalizados por iniciar una huelga de hambre, "cada quien es responsable 
de sus actos", subrayó Efrén Arellano Cisneros, coordinador general de la zona sur de la 
UAG. 

Entrevistado en este puerto, el funcionario de la máxima casa de estudios de Guerrero, 
Arellano Cisneros reiteró que la huelga de hambre que mantienen estudiantes rechazados 
"es una decisión que tomaron ellos, y  aquél que determina realizar algunas acciones es 
responsable de sí mismo". 

A seis días de que al menos 50 jóvenes rechazados de la UAG iniciaran una huelga de 
hambre en el zócalo de Acapulco y que seis de ellos se encuentran hospitalizados por 
deterioro en su salud, la UAG no ha respondido a sus peticiones de incorporarlos a las 
facultades de odontología, medicina y enfermería. 

"El rector ya lo manifestó: no es con una huelga de hambre como se presiona a la 
universidad para ingresar (…) A la universidad pueden ingresar sin movimientos, sin 
presiones, sin huelga de hambre, repito: cada quien es responsable de sus actos", 
apuntó. 

 El coordinador general de la zona sur de la UAG en este puerto, comentó que las 
autoridades universitarias se han reunido con los estudiantes rechazados y que el rector 
Ascencio Villegas Arrizon les ha presentado nuevas opciones que no son en el área de la 
salud. "Es falso que no se les ha atendido". 

Durante la entrevista, Arellano Cisneros dijo que "ya se les hizo la propuesta de una 
segunda opción en donde, ojalá la mayoría que quedaron fuera del área de la salud, 
puedan ingresar a otras unidades académicas". 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/08/11 ESTADOS 14 

"El rector no solamente está viendo la posibilidad que ingresen a ciertas áreas que tiene la 
universidad, sino que está viendo con la Secretaria de Educación Guerrero para que de 
manera conjunta abramos el abanico más amplio y también exista la posibilidad de que en 
los tecnológicos pueda haber algún interés y puedan ingresar, expresó 

Finalmente, dio a conocer que la coordinación zona sur de la UAG solicito al ayuntamiento 
una reunión para brindar seguridad pública a las unidades académicas para evitar que en 
el nuevo ciclo escolar se pudieran registran problemas entre los estudiantes universitarios. 
"Estamos solicitando seguridad y alumbrado público". 
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UNAM alcanza la mayor matrícula de estudiantes en su 
historia 

 
ACTO. EL RECTOR JOSÉ NARRO DIO INICIO AL CICLO ESCOLAR 2011-2012 EN EL CENTRO CULTURAL 

UNIVERSITARIO TLATELOLCO 

La Universidad Nacional Autónoma de México inicio el ciclo escolar 2011-2012 con la 
mayor matrícula de estudiantes de su historia que ascendió a alrededor de 316 mil 
estudiantes, informó el rector José Narro. 

―Sin duda, la mayor población en la historia de la Universidad, el mayor  primer ingreso‖, 
refirió además de aludir la apertura de la nueva Escuela Nacional de Estudios Superiores 
en León, Guanajuato. ―Todo esto nos da motivo para sentirnos profundamente orgullosos 
y para reiterar el compromiso con el país‖. 

Durante su discurso en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco, apuntó que una de las 
grandezas de la Universidad se encuentra en su número, que en este ciclo recibió 85 mil 
estudiantes de nuevo ingreso en todos sus niveles, 

Esta cantidad, dividida en 35 mil jóvenes a bachillerato, 40 mil a licenciatura y 10 mil a 
posgrado, dijo, más grande que la matrícula de muchas universidades del país. 
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―Cómo no va a ser grande una institución que tiene casi 380 mil integrantes; es grande 
por el tamaño, más de 315 mil alumnos, más de 36 mil académicos y el resto, 
trabajadores administrativos, de base y de confianza, cerca de 30 mil de ellos‖. 

LIBERTAD. Por otra parte, el rector de la máxima casa de estudios mencionó que en la 
UNAM se defienden principios fundamentales como la libertad. ―No se puede entender a 
esta institución sin esa libertad para pensar, decir, enseñar, investigar, difundir el saber y 
el quehacer de los seres humanos en la cultura nacional y universal‖. 

Por ello, resaltó el carácter irrenunciablemente público y autónomo de una institución 
como ésta, una casa de todos los mexicanos, en la que no hay razones económicas, 
sociales, culturales o de ninguna otra naturaleza, salvo las estrictamente académicas, 
para que alguien no tenga la posibilidad de pertenecer a ella. 

Sostuvo que junto a esa libertad, se defiende el régimen democrático que se ha gestado 
en el país, la pluralidad, el uso de la razón, la tolerancia, la justicia, la verdad y la belleza, 
que forman parte de esos principios bajo los cuales los universitarios desarrollan su 
trabajo. 

En la ceremonia, la investigadora emérita del Instituto de Geografía, Atlántida Coll Oliva, 
comentó por su parte que la UNAM es única por sus características, es universal por la 
amplitud de horizontes que se abren ante nosotros, y porque en ella caben todas las 
posturas ideológicas; pero también es nacional porque se dedica a tres actividades 
fundamentales para el país: docencia, investigación y difusión de la cultura, y porque 
estos esfuerzos se dedican a la solución de sus problemas. 

A nombre de los estudiantes, Guillermo Careaga, alumno del plantel 6 Antonio Caso de la 
Escuela Nacional Preparatoria, quien obtuviera el máximo número de aciertos en el 
examen de ingreso (127 de 128 preguntas), instó a sus compañeros a trabajar y dar lo 
mejor, sin importar el momento que se vive. ―Sería muy fácil dejarse llevar por la 
desmotivación y los malos consejos. Pero como alumnos de la UNAM, tenemos que 
aceptar nuestra responsabilidad con el país‖. 
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Por último, Selene Ivone Andablo Raya, de la Facultad de Ciencias, en la carrera de 
Actuaría, y que obtuviera promedio de 10 en el bachillerato (CCH-Vallejo), reconoció que 
los jóvenes se enfrentan a un panorama poco favorable en el ámbito educativo. ―Obtener 
un lugar en una universidad en este país para realizarse como profesionista no es un 
privilegio para todos, de tal forma que la oportunidad que año con año nos brinda la 
UNAM al abrirnos sus puertas, es el inicio de un nuevo camino‖. 
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Una opción para los jóvenes: autoridades 

Darán lugar a 5 mil en bachillerato en línea 

 
Cientos de estudiantes acuden a planteles de la UACM 

 
El Gobierno del Distrito Federal anunció ayer la apertura de 5 mil lugares dentro de su 
programa de Bachillerato a distancia para ayudar a los jóvenes que no obtuvieron un lugar 
en la Universidad Nacional Autónoma de México o el Instituto Politécnico. 

Actualmente, hay 12 mil alumnos en este programa de bachillerato a distancia y se 
sumarán 5 mil más, declaró el secretario de Educación del Distrito Federal, Mario 
Delgado. 

―Este año hemos ido por una cifra más alta: 5 mil lugares, porque no queremos que 
ningún joven en la Ciudad de México se quede sin estudiar su preparatoria, queremos que 
vengan a esta opción, se inscriban, la aprueben‖, dijo Delgado. 

Manifestó que ese es el número de jóvenes que se quedó sin alguna oportunidad, en las 
preparatorias públicas, que ahora lo pueden intentar por internet. 

―Vemos como muchas universidades le están apostando a la educación vía internet, 
incluso programas de doctorado que ya se están haciendo a través de la tecnología‖. 
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El funcionario señaló que en ese programa los jóvenes tienen un tutor, derecho a la beca 
Prepa Sí y opciones para llevar a cabo otras actividades. ―Cada vez tenemos más —
jóvenes con discapacidad— que están encontrando en la educación por Internet una 
opción real de seguir adelante con sus estudio; u otros jóvenes, los que son muy 
habilidosos ya en el tema de las tecnologías de información, que encuentran una gran 
ventaja en estudiar en este sistema‖, señaló Delgado.  
 

México • Ilich Valdez 
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Prevé crecimiento de la demanda de 10% 

Regreso a clases, buen tiempo para Prendamex 
En el nuevo ciclo escolar las familias requieren de extras para enfrentar gastos 

 
En este regreso a clases Prendamex pretende llegar a 2 millones de familias que ante la 
falta de liquidez y oportunidades de acercarse a la banca comercial, las casas de empeño 
son su única alternativa.  

Roberto Alor Terán, director general de la firma, comentó que con motivo de este nuevo 
ciclo educativo, la demanda de préstamos inmediatos en sus 850 unidades se elevará 10 
por ciento. 

El directivo indicó que de acuerdo con la última Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto de 
los Hogares, elaborada por el Banco de México y el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI), las familias mexicanas destinan en promedio 9 por ciento de su gasto 
total al rubro de artículos y servicios de educación.  

En el caso de tener más de un niño, expuso el ejecutivo, el desembolso alcanza hasta 15 
por ciento. 

Alor comentó que la lista de útiles escolares para el nivel básico puede superar los 2 mil 
pesos por niño, sin considerar zapatos, uniformes y libros de consulta, además de las 
colegiaturas que en planteles privados llegan a totalizar los 10 mil pesos. 

Comentó que se reforzará el apoyo económico a los clientes con el otorgamiento de 
facilidades para la recuperación de la prenda y no perder el patrimonio familiar, con 
periodos de gracia hasta por 45 días y abonos a cuenta del préstamo. 

Va por más mercado 

Prendamex informó que a un año de haber extendido su red a los Estados Unidos entre la 
comunidad hispana de la ciudad de Los Ángeles, su primer apertura en dicho mercado, ha 
dejado buenos resultados.  
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―Se atienden a miles de personas y se cumplen ya con todos los requerimientos federales 
y estatales, para llevar nuestra comercialización y exportación de franquicias hacia todo el 
vecino del norte, para responder así a inversionistas interesados‖, agregó.  

 
México • Óscar Granados 
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PRI: ruindad; Cordero se desploma 
 

Todos: gobiernos (no priistas), empresarios, académicos, analistas, etcétera, 
claman por las reformas. Todos, menos el tricolor 
 

La exigencia es prácticamente unánime: son inaplazables las reformas de seguridad 
nacional, laboral y política. Todos las quieren, menos el PRI. ¿La razón? Mantener en la 
inmovilidad al país, que nada se mueva o se interprete como un logro de Calderón o del 
PAN. Que todo siga igual, sin despeinar a Enrique Peña Nieto en su carrera rumbo a 
2012. 

No nos equivoquemos: Humberto Moreira anuncia el freno a las reformas mientras no 
haya más dinero para los estados, pero la orden sale realmente de Toluca: congelemos 
las reformas en San Lázaro aunque el país se vaya a pique. Moreira es el mensajero. El 
mensaje es de su futuro candidato presidencial. 

Prácticamente todos: gobiernos (no priistas), empresarios, representantes de la sociedad 
civil, académicos, estudiantes, analistas, ciudadanos, periodistas (no alineados al PRI) y 
aspirantes a la Presidencia claman por las reformas. Todos, menos el tricolor. 

El PRI le apuesta a la parálisis, al tradicional doble discurso, a aplazar tiempos. ―Primero, 
la Ley General de Coordinación Fiscal‖, advierte su líder. ―Antes, nada‖, amenaza. 
Primero, los priistas. Luego, los mexicanos. 

No le importa al PRI la necesidad de una ley de seguridad que reglamente la participación 
de las Fuerzas Armadas en la lucha contra el crimen organizado y que impulse la creación 
de policías estatales fuertes y confiables. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/08/11 NACIONAL 17 

No le importa al PRI la urgencia de una ley laboral que modernice los esquemas de 
trabajo en México y permita la creación de cientos de miles de empleos que reclaman 
más de dos millones de desempleados y alrededor de 25 millones que sobreviven en la 
economía informal, como lo reconoce el secretario del Trabajo, Javier Lozano 
(Excélsior, 14/VIII/2011). 

No le importa al PRI la inaplazable reforma política que permita la reelección de 
legisladores y alcaldes, bajo el escrutinio ciudadano que los premie o castigue, así como 
las candidaturas independientes. ¿Para qué quiere el priato a candidatos de la talla de 
Juan Ramón de la Fuente, Isabel Miranda de Wallace o Alejandro Martí, si allí están 
Carlos Romero Deschamps, Emilio Gamboa o Fidel Herrera? 

Que las reformas se discutan. Se enriquezcan. Se legislen. Como se hizo en el Senado, 
con la aprobación, inclusive, de priistas. Pero que no se descarten con tal de mantener 
inalterables las cosas, a fin de no exponer al PRI o a Peña Nieto, y evitar de paso 
fortalecer al calderonismo. Gran parte del priismo actúa con ruindad. 

―Primero dinero para los estados‖, dice Moreira. 

¿Y, para qué, si la primera gran franja de corrupción en el país es, precisamente, la falta 
de transparencia y control de recursos en gobiernos estatales y municipales? Nadie los 
fiscaliza. Se gastan el dinero como quieren. Es uno de los pilares de la impunidad 
presupuestaria. 

De acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad —dirigido por Juan 
Pardinas—, las transferencias financieras a los estados en los últimos cuatro años han 
sido superiores a lo destinado para la reconstrucción de Europa, mediante el Plan 
Marshall, luego de la Segunda Guerra Mundial. ¿Qué se ha hecho con ese dinero? Según 
Pardinas, muy poco. ―Ni hospitales o universidades de Primer Mundo ni tren bala o 
transporte ecológico‖. 

El PRI quiere 70 mil millones de pesos para los estados. Ese dinero ya está etiquetado: 
comprar el voto en 2012 a su favor. 
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¿Las reformas? Que se esperen. 

¿El país? Que se joda. 

Lo prioritario para el PRI es mantener a Peña Nieto a la cabeza de las preferencias 
electorales al precio que sea. Aun a costa de que México continúe hundido en la 
inmovilidad, en una parálisis que cada vez nos hace más pobres, inseguros y 
antidemocráticos. 

Son ellos, los priistas. No cambian. Ni cambiarán. 

ARCHIVO CONFIDENCIAL 

* CORDERO SE DESPLOMA. La encuesta divulgada ayer por Consulta Mitofsky, de Roy 
Campos, enciende las luces rojas en el equipo de Ernesto Cordero… y en Los Pinos: 
cayó al cuarto lugar de preferencias electorales, con un raquítico, ¡4.6%!, entre panistas y 
simpatizantes, debajo inclusive de Alonso Lujambio, con 5.5 por ciento. Creel y 
Vázquez Mota puntean con 19.1 y 18.7% respectivamente. El secretario de Hacienda, 
hoy, no tiene posibilidades electorales. Nada más no despega. Por más apoyos públicos 
que le organizan, está estancado. Es el aspirante presidencial con menor probabilidad, ya 
no digamos de ganar la Presidencia, sino de obtener siquiera la candidatura de su partido. 
¿Qué espera el delfín presidencial para dedicarse mejor a enfrentar la turbulencia 
financiera mundial, en vez de andar jugándole al candidato y contribuyendo así, 
inevitablemente, a una incertidumbre política que no sólo daña al Presidente, sino al país? 
Calderón debe tomar ya una decisión para que Cordero se quede en Hacienda y 
escuchar de paso a Vicente Fox que, desde su rancho, advierte: ―PAN va rezagado, le 
urge correr‖. 
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Revive guerra Calderón-Fox 
 

Vicente recomienda a Felipe que sea congruente con su pasado y que, en tanto 
Presidente, deje de meter la mano en la sucesión presidencial del PAN 
 

Ocurrió lo que muchos, en el PAN, trataron de evitar. ¿De qué hablamos? Casi nada, que 
revivió la guerra entre Felipe Calderón y Vicente Fox; disputa que nació en 2004 y que, 
literalmente, partió en dos a los azules. 

En realidad debemos decir que la guerra entre el presidente Calderón y el ex presidente 
Fox se reavivó, porque lo cierto es que nunca se acabó y menos se apagó. Hoy, a ocho 
meses y medio de la contienda presidencial de julio de 2012, aparecen por todas partes 
las señales de la costosa fractura en el PAN. 

Resulta que, mientras Santiago Creel visitó a Vicente Fox en su casa de Guanajuato —
quien es su ex jefe, promotor y padrino político—, el gobernador de esa entidad, Juan 
Manuel Oliva, organizó un grosero acto de proselitismo a favor de Ernesto Cordero, a 
quien entregó 30 mil firmas de panistas ―convencidos‖ de que el secretario de Hacienda 
es ―el candidato‖ presidencial. 

En realidad, Creel y Fox denunciaron un ofensivo acto de acarreo y control patrimonialista 
por parte del gobernador de Guanajuato —bufalada a favor de Ernesto Cordero, 
preparada y movida con dinero público—, que coloca en el bote de basura las sólidas 
tradiciones democráticas del PAN y confirman que algunos gobernantes del partido azul 
actúan, hoy, igual que el viejo PRI que criticaron cuando eran oposición. 

Pero, en el fondo, Creel y Fox no sólo censuraron ―la línea‖ dictada desde Los Pinos a 
favor del precandidato Cordero, sino que volvieron a presentarse como el equipo que 
fueron a lo largo de todo el foxiato.  
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Más aún, Creel y el ex presidente probaron que ―la cancha para la selección del candidato 
presidencial azul‖ no es y no será pareja, y que si el ex senador Creel aspira a tener una 
oportunidad, por mínima que sea, para alcanzar la candidatura presidencial por el PAN, 
deberá romper con Felipe Calderón, de manera abierta y hasta violenta; igual que lo hizo 
Calderón con Fox. 

Pero esas no fueron todas las señales. En una diligente entrevista de El Universal con 
Vicente Fox, el guanajuatense fue contundente en su crítica a los estilos empleados por 
Calderón en la sucesión presidencial intramuros del partido azul. 

Dijo Fox: ―Si aceptamos que somos democráticos; tendremos que aceptar que la 
democracia es alternancia porque, si no, estamos de vuelta en la dictadura perfecta, 
disfrazada y escondida‖. El mensaje puede ser visto como un llamado a aceptar la 
alternancia de partido. Pero también como un llamado al interior del PAN, a que se 
alternen los grupos que, dentro del partido azul, mantienen el poder. 

En otras palabras, también se puede entender que Fox recomienda a Calderón que sea 
congruente con su pasado y que, en tanto Presidente, deje de meter la mano en la 
sucesión presidencial del PAN. Y sin duda que el mensaje de Fox a Calderón muestra a 
un ex presidente consecuente con la democracia. Pero lo cierto es que Fox no metió la 
mano en la selección del candidato del PAN en los previos a 2006, no porque no quisiera, 
sino porque no pudo. Si no se lo impide Calderón, con una verdadera rebelión de 
militantes azules, Fox hubiera terminado por imponer a Santiago Creel. 

Y es que precisamente ahí está la diferencia entre la sucesión presidencial azul de 2006 y 
la de 2012. Es decir, que al final de su gobierno, Fox tenía el control del presidente del 
partido —con Manuel Espino—, pero no tenía el control del partido. Tenía el control de 
su ―delfín presidencial‖: Santiago Creel, pero no el control del otro aspirante, Felipe 
Calderón. Y, por si fuera poco, Fox tampoco consiguió el control del proceso interno 
panista, para la selección del candidato. 

La diferencia es que hoy Calderón tiene el control absoluto de tres de las cuatro más 
importantes precandidaturas — 
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Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Josefina Vázquez Mota—; tiene el control del 
presidente del partido, Gustavo Madero, y el control del partido. Y si no fuera suficiente, 
tiene bajo control casi todo el proceso de selección. Sólo falta definir el método mediante 
el cual será elegido el candidato presidencial. Por eso se reabrió la herida, la guerra, entre 
Felipe Calderón y Vicente Fox. 

Hace seis años, Calderón ganó 50% de la candidatura presidencial, desde 2003, cuando 
logró que el método para seleccionar al candidato presidencial de 2006 fuera la consulta a 
los militantes y adherentes. Hoy las condiciones son distintas y pueden pasar muchas 
cosas. Por lo pronto, nadie puede descartar una verdadera rebelión de Fox y Santiago 
Creel, contra la cultura antidemocrática de Felipe Calderón. Al tiempo. 
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Manlio, el hombre del poder 

 

Su futuro político se vislumbra promisorio 
 

Para nadie es un secreto que, desde los inicios de su carrera política, a mediados de los 
70, Manlio Fabio Beltrones fue un hombre ―apetitoso‖ del poder. Con el paso de los años 
fue aprendiendo la forma de ejercerlo y tuvo como maestros a hombres ―ilustres‖ del 
priismo, por ejemplo, a Jesús Reyes Heroles —de quien fue su secretario particular—, 
pasando por Enrique Olivares y finalmente con Fernando Gutiérrez Barrios como su 
ayudante personal en la Dirección Federal de Seguridad y subsecretario en la Secretaría 
de Gobernación. 

Muchos analistas lo han considerado el Plan B del PRI rumbo a la carrera presidencial de 
2012. Sin embargo, de tiempo atrás el político, que nació en Villa Juárez, Sonora, el 30 de 
agosto de 1952, ha propuesto dentro de la reforma política del país el cargo de 
vicepresidente o jefe de gabinete con la finalidad de restarle fuerza a la primera 
magistratura y distribuir de mejor manera el poder acumulado por el titular del Poder 
Ejecutivo federal. Pero no niega aspirar a ser candidato de su partido. 

Hombre formado en el manejo de la política ―pura‖, fue gobernador de su estado entre 
1991 y 1997, presidente de la Cámara de Diputados entre 2004 y 2005 y actualmente 
detenta el liderazgo en el Senado por segunda ocasión. 

En su calidad de senador, Manlio Fabio Beltrones ha sido un actor importante en el 
mantenimiento del orden institucional del país. Después del conflicto electoral en 2006 
impulsó la reforma del sistema político, que en 2011 fue aprobada por el Senado de la 
República.  
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La reforma política busca abrir canales de comunicación para la ciudadanía con el fin de 
crear vínculos más estrechos de participación en las decisiones más importantes del país, 
a través de las candidaturas independientes, la consulta popular y la iniciativa ciudadana, 
además de fortalecer los mecanismos de rendición de cuentas con la reelección 
legislativa y la cooperación entre los Poderes de la Unión. 

Asimismo, también encabezó una propuesta de reforma fiscal en 2011 y ha impulsado las 
reformas constitucionales en derechos humanos, judicial y de amparo, las cuales han 
significado un cambio profundo del sistema de acceso e impartición de justicia en México. 

En los últimos tiempos ha manifestado su oposición a la forma en que el actual gobierno 
federal lleva a cabo la lucha contra el crimen organizado y ha propuesto destinar mayores 
recursos a la educación. Recientemente declaró ante un grupo de jóvenes de su partido 
que ―un país que no garantiza educación de calidad a su juventud es un país que sacrifica 
el futuro‖. 

Al comentar las cifras dadas a conocer por el Instituto Nacional de Evaluación de la 
Educación, que indican que de un universo de 28 millones de jóvenes en el país, más de 
19 millones entre 15 y 19 años de edad no tienen acceso al bachillerato, Beltrones 
Rivera enfatizó que se tienen que buscar soluciones imaginativas, alejadas de los 
modelos tradicionales para abrir oportunidades a los jóvenes que no ingresan al 
bachillerato, pues no es admisible que a su demanda de educación se responda con 
fatalismo y se les pida resignación. 

Su futuro político se vislumbra promisorio independientemente de la designación del 
candidato de su partido a la Presidencia, ya que su ―olfato‖ político siempre lo ha sacado 
avante de cualquier contienda. 
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Francisco Cárdenas Cruz 
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ENSAMBLE * ADRIÁN TREJO 
El asunto que molesta a Peña 
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VANGUARDIA POLÍTICA * AURORA BERDEJO 
Ebrard se “polanquea”; Fox a la yugular de 

Cordero y Calderón; Eruviel, gobernador electo 
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AGENDA CONFIDENCIAL * LUIS SOTO 
JVM “tiene madera”…pero comprimida 
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La política Montblanc 
Alfredo Castillo, el procurador mexiquense, prometió pagar las fallas del operativo en que 
se detuvo al líder de La mano con ojos. El funcionario dejó en prenda al poeta Efraín 
Bartolomé un reloj que recogerá cuando su palabra se cumpla. ¿Qué podrían dejar como 
aval otros prometedores consuetudinarios? 

 
El procu sin su reloj Montblanc 

 
Enrique Peña Nieto 

A cada promesa sembrada puede dejar a la muchacha que trabaja acomodándole la silla 
cada que se pare a recibir aplausos. Eso lo pondría en aprietos. 

Josefina Vázquez Mota 

Ahora que ya es oficialmente precandidata a la Presidencia, puede dejar en prenda cinco 
millones de pesos como los que se gastó en su destape disfrazado de ―informe de 
labores‖. 

Carlos Salinas de Gortari 

Aunque ya no promete mucho, pues nadie le cree, para que su palabra repunte puede 
dejar el manuscrito de sus memorias para que se lo peleen varias editoriales.  

Elba Esther 
¿Qué le parece, señora, si cada que dice misa aporta en prenda puestos de los tantos 
gobiernos con los que negocia en lo oscurito para que sus interlocutores se queden más 
tranquis? 

Juan Alberto Vázquez 
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EMPEDRADO * FRANCISCO BÁEZ RODRÍGUEZ 
Escuche a la UNAM, Presidente 

 

Aprovechando que el vocero de Seguridad Nacional, Alejandro Poiré, uno de los artífices 
de la polémica estrategia calderonista contra el crimen organizado —desde que 
asesoraba y grillaba en Los Pinos, a principios de sexenio—, ya terminó su Decálogo de 
caricatura, podemos volver a discutir el tema, y hacerlo en serio. 

Qué mejor método para hacerlo, que retomar las propuestas de un equipo profesional de 
mexicanos, encabezados por el ex rector de la UNAM, Jorge Carpizo. 

Digo esto porque una cosa es inventar una caricatura de las opiniones ajenas, y luego 
descalificar con facilidad al espantajo, y otra, muy diferente, hacerse cargo de una 
propuesta integral que, sin estridencias, pretende un cambio de rumbo, al tiempo que 
pone en su lugar las pocas fortalezas (que las hay) y muchas debilidades de la estrategia 
del gobierno federal. 

Hay varios elementos de la propuesta de la UNAM que vale la pena subrayar, porque 
toman el toro por los cuernos. 

El primero de ellos es la necesidad de un pacto político y social detrás de cualquier 
estrategia con posibilidades de éxito. El gobierno de Felipe Calderón ha pretendido que la 
población y las fuerzas políticas se sumen a una estrategia definida desde arriba, azuzada 
por la urgencia de una violencia en espiral y por la necesidad de dotar de impronta propia 
a un gobierno que nació débil. 

Ése no es el camino correcto, porque provoca —como se ha medido de manera reiterada 
entre la opinión pública— que el pueblo sienta el combate (antes llamado ―la guerra‖) 
como un asunto del gobierno y no de toda la nación y porque facilita que, en aras de 
sacar provecho político, la oposición magnifique los retrocesos y minimice los éxitos 
parciales. 
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Esto significa que hay que cambiar de actitud y no tratar de empujar el hilo, que no se 
puede. Dejar de considerar que ―no hay más ruta que la nuestra‖, olvidarse de decálogos 
propagandísticos, escuchar a la sociedad civil, a los partidos, y elaborar una agenda 
viable, que todos sintamos como nuestra. 

Hay el consenso nacional de que es necesario reorientar las instituciones policiales y las 
de procuración de justicia. Deberíamos ser capaces, si tomamos esta lucha en serio, de 
trabajar en conjunto para definir el rumbo de esta reestructuración, en vez de pelearnos 
detrás de atriles decorados con frases de campaña. 

Dentro de esta definición, es necesario precisar prioridades. Hay quienes consideran que 
éstas se pueden medir en el número de capos atrapados o abatidos, o en la cantidad de 
droga decomisada. Otros —entre quienes se cuenta a los expertos de la UNAM— centran 
las prioridades en la prevención del delito, el abatimiento de la impunidad, la reducción del 
número de muertes y de lesionados. 

El segundo elemento a destacar es la propuesta de una mayor participación ciudadana. 
En particular, la integración de ciudadanos al Consejo Nacional de Seguridad Pública y a 
la Auditoría Civil de las Policías. Que haya transparencia y rendición de cuentas, y se 
acelere la transformación de las fuerzas civiles encargadas del orden. 

De otra forma, estamos en la Trampa 22. Las Fuerzas Armadas se encargarán de la 
seguridad pública hasta que todas las policías se vuelvan confiables… y como las 
Fuerzas Armadas les están haciendo la tarea, la transformación de las policías se hace 
con lentitud, a tropezones, sin compromiso de fondo. 

En ese sentido, Carpizo fue claro cuando señaló que la propuesta de la UNAM no 
contempla el retiro inmediato de las Fuerzas Armadas de la lucha contra la delincuencia 
organizada, porque sería suicida, pero sí apunta a crear las condiciones para regresar lo 
más pronto posible a la normalidad. 

El tercer elemento es algo sobre lo cual muchos hemos insistido. Tal vez el ex rector 
exageró cuando dijo que debían asignarse al combate al lavado de dinero al menos tantos 
recursos como a la lucha directa contra el crimen, pero el sentido político de sus palabras 
es fundamental.  
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El punto más débil de la estrategia del gobierno es que no ataca, con la contundencia 
necesaria, las fuentes de financiamiento del narcotráfico, y apunta, en los hechos, a la 
pulverización de los cárteles, como si ésta fuera la solución. Hemos visto que el resultado 
inmediato ha sido la ―sicarización‖ de los cárteles, que se han vuelto más violentos y 
salvajes. 

Hay que priorizar los trabajos de inteligencia, y la Universidad Nacional se apunta para 
diseñar y trabajar en un sistema de vinculación para la investigación y el desarrollo de 
seguridad y justicia. Algo muy distinto a la pretensión clasista y miope de utilizar a las 
instituciones de educación superior para formar policías. 

El cuarto elemento a subrayar es, tal vez, el de mayor peso social. Consiste en recuperar 
la atención a la juventud como prioridad de gobierno. En decirle un hasta aquí al proceso 
cultural y político de criminalización y olvido que han sufrido los jóvenes mexicanos hoy en 
día. 

Esto implica, entre otras cosas, propiciar la expresión juvenil y fomentar su participación 
en la comunidad. Lo que hemos vivido recientemente ha sido el cierre de espacios y de 
oportunidades, en la lógica de que éstos serán aprovechados por el crimen organizado. El 
ideal de los jóvenes no puede ser que estén aislados, en casa de sus familiares, viendo la 
TV. Eso no sucede, y por fortuna. Ser joven implica participar en la comunidad, y la opción 
es hacerlo de manera creativa y formativa, o hacerlo de manera destructiva y criminal. Si 
la primera se cierra, por miedo o supuesta carencia de recursos, la segunda encuentra 
mejor terreno para crecer. 

La cultura juvenil tiene un mercado amplísimo, pero suele estar copado por grandes 
empresas. Desarrollar mecanismos que promocionen la expresión de los jóvenes y 
propicien la generación de iniciativas de parte de éstos, es un mecanismo de prevención 
de primer nivel. 
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Promover la educación, la capacitación y el empleo de los jóvenes, desarrollar desde las 
escuelas una cultura cívica que deje de echarnos flores y asuma que vivimos una crisis 
familiar de valores (con mensajes a veces reproducidos y multiplicados en algunos 
medios masivos), avanzar en el fortalecimiento de la cultura juvenil, heterogénea y viva, 
son maneras de poner coto a la seudocultura del narco, que utiliza algunas formas para 
prostituir el contenido. 

Finalmente, diferenciar los problemas de drogadicción y narcotráfico es un asunto toral, 
aunque no le guste a la ultraderecha.  Es necesario distinguir, en todo momento, entre 
víctimas y victimarios. Eso es algo que el actual gobierno ha olvidado demasiado a 
menudo. 

En fin, ya que no puede ningunear a las ideas de la Universidad como ha hecho con otras 
ideas —se sienta y oye, y al final, repite su formulita— esperemos que el presidente 
Calderón haga honor a su palabra y ahora sí escuche. (Escuchar quiere decir, señor 
Presidente, hacer el esfuerzo de entender sin prejuzgar y actuar en consecuencia. Échele 
ganas, sí se puede). 
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